



L'ÉPIPHANIE: Manifestation du Seigneur

Il faut savoir que l'Épiphanie, tout comme le cycle de Noël, tire son fond et son sens des célébrations païennes de la Lumière. Le 25 décembre, nuit du solstice est la plus longue de l'année, on y célèbre le retour de la Lumière, la renaissance de la Lumière à l'origine de toutes choses. Puis la célébration se prolonge durant un nombre de jours hautement symbolique : 12 jours, le 12 représentant d'ailleurs la totalité (12 mois de l'année, 12 tribus d'Israël, 12 Apôtres, 12 dieux olympiens, etc.). Le cycle prend fin le 6 janvier, au moment où les jours commencent à s'allonger de façon sensible. Le christianisme s'est coulé dans ce moule dont le sens symbolique n'est pas altéré, le Christ étant assimilé à la Lumière. Les "mages" qui Lui rendent visite représentent les religions païennes environnantes, prémices des nations (les peuples non-juifs) qui accueilleront la Bonne Nouvelle du salut par l'Incarnation. Le récit évangélique nous invite à nous mettre nous aussi en marche à la suite des Mages, c'est-à-dire à refaire leur itinéraire spirituel pour nous approcher de l'Enfant de la crèche.

Voici quelques points qu'il nous enseigne:

1) Pour marcher à la rencontre du Christ il faut du courage et de la persévérance. Il faut du courage pour affronter un chemin sur lequel nous ne retrouvons plus nos repères familiers, les sécurités que nous nous étions construites. Et il faut de la persévérance pour ne pas se décourager, surtout quand on ne perçoit pas clairement où nous mène ce chemin. Il est ici important d'apprendre à scruter et reconnaître les signes par lesquels Dieu nous appelle et nous guide.

2) Le texte de l'évangile nous dit qu'«à la vue de l'astre ils se réjouirent d'une très grande joie». Comme pour les mages, la joie est un bon critère

de discernement pour vérifier si la lumière que nous suivons est bien celle de l'Esprit Saint qui veut nous conduire au Christ. Cette joie n'est pas une joie superficielle qui renferme sur soi, mais une joie authentique et profonde, c'est une joie qui avive en nous le désir de rencontrer le Seigneur et qui fortifie notre persévérance dans la foi pour le suivre docilement.

3) Il est aussi à remarquer que les Mages partent ensemble pour l'aventure de la foi. Ils auraient pu choisir de faire route chacun de leur côté, mais non. L'Écriture dit quelque chose d'essentiel en parlant d'eux au pluriel. Même si la démarche de foi pour aller à la rencontre du Christ implique chacun et chacune de façon personnelle, elle demeure une démarche communautaire où nous nous accompagnons et nous nous soutenons les uns les autres.

4) Le récit évangélique poursuit : «Ils virent l'enfant avec Marie sa Mère et, se prosternant, ils Lui rendirent hommage ; puis ils Lui offrirent de l'or, de l'encens et de la myrrhe». Voici le moment fondamental : l'adoration des Mages exprime l'achèvement de leur conversion au Christ. Au départ, ils ont suivi un astre ; et en tant que païens, c'est ce même astre qu'ils auraient dû adorer. Mais ils se prosternent devant un enfant, un nouveau-né, entre les mains duquel ils déposent toute leur vie dans un abandon total.

5) Enfin, après avoir adoré l'Enfant-Dieu, l'évangéliste Matthieu nous dit que les Mages s'en retournèrent chez eux par un autre chemin. Ce changement de route pouvait symboliser la conversion à laquelle sont appelés ceux qui rencontrent Jésus, pour devenir les vrais adorateurs et des disciples missionnaires porter cette Lumière.



LES ORIGINES DE LA FÊTE :

une fête de la Lumière.

La fête chrétienne de l'Épiphanie célèbre la visite de l'enfant Jésus par les Mages.

Épiphanie est un mot d'origine grecque (Ἐπιφάνεια) qui signifie manifestation ou apparition.

Il s'agit de la manifestation de Jésus comme Messie d'Israël, Fils de Dieu et Sauveur du monde.

QUI SONT LES ROIS MAGES ? (Selon un travail de Julia Itel)

• La visite des "Rois mages" dans la Bible

Le récit de l'**Épiphanie** se trouve dans le deuxième chapitre (1-12) de l'Évangile selon Matthieu. C'est le seul texte biblique mentionnant la **venue des Rois mages à Bethléem**, douze jours après la naissance du Christ. Elle ne mentionne ni leur nom, ni leur nombre, ni leurs origines. C'est la tradition qui, au fil des siècles, a ajouté les détails que nous connaissons aujourd'hui.

Des mages venus d'Orient : « Mages » vient du grec magi (pluriel de magos). Ce terme caractérise des prêtres de l'ancienne Babylone et de la Perse, deux royaumes situés à l'Est de la Terre Sainte. Les mages sont, à l'époque, des savants capables de lire le ciel. Ce sont des astrologues, dont le métier est de lire dans les astres le signe d'une nouvelle royauté. Contrairement aux bergers juifs, venus saluer la naissance de l'Enfant Jésus, les Rois mages sont des païens, arrivés d'autres contrées. Leur présence symbolise le caractère universel du salut apporté par le Christ, dont le message rassemble tous les peuples de la Terre.

Comment s'appellent les Rois mages ? Matthieu ne nomme pas les mages, ni combien ils sont. C'est, par le nombre de présents offerts à l'Enfant Jésus (l'or, l'encens et la myrrhe), qu'Origène, un théologien du IIIe siècle, leur a attribué le nombre de trois. Bien que la tradition leur ait certainement donné un nom depuis plus longtemps, c'est dans un manuscrit datant du VIIIe siècle, *l'Excerpta latina barbari*, que l'on trouve une trace des noms donnés aux trois mages : **Gaspard, Balthazar et Melchior**. Si leur provenance exacte n'est ainsi pas mentionnée par Matthieu, la tradition leur a attribué des origines plus précises, en fonction des découvertes géographiques de l'époque. Ainsi, à partir du haut Moyen Âge, il est courant de dire que Gaspard vient d'Asie, Balthazar d'Afrique et Melchior d'Europe. Il est parfois mentionné que les trois Rois mages symbolisent également les trois âges de la vie : la jeunesse, l'âge mur et la vieillesse.

• Pourquoi les mages sont-ils aussi des rois ?

Plusieurs Pères de l'Église (Tertullien, Cyprien de Carthage, Ambroise de Milan, etc.) ont donné aux mages un titre de « roi ». Ils s'appuient, pour cela, sur un passage du Livre d'Isaïe qui dit « *Les rois de Tarsis et des îles amèneront des offrandes [...] / Tous les rois se prosterneront devant lui, toutes les nations le serviront* » (Psaumes 72, 10-11).

• Qu'apportent les Rois mages ?

Les Mages offrent trois présents : de l'or, de l'encens et de la myrrhe. Il est probable que ces offrandes aient une portée symbolique. D'après la *Légende dorée*, écrite par le chroniqueur et archevêque italien Jacques de Voragine entre 1261 et 1266, ces présents ont une forte portée symbolique. Les trois cadeaux renvoient à **trois marqueurs de Jésus-Christ**. L'or indique la royauté de Jésus (après tout, les Rois mages se mettent en quête du nouveau « roi des Juifs »). L'encens est utilisé lors de rituels

religieux ; il souligne donc ici la divinité du Christ. La **myrrhe**, employée comme méthode d'embaumement, rappelle l'humanité du Sauveur qui s'est incarné (qui est né et qui va finir par mourir).

Dès la fin du IVe siècle, le récit de l'adoration des mages envers Jésus-Christ est lu dans le monde entier. Les fêtes de Noël et de l'Épiphanie, instaurées officiellement à ce moment-là, représentent des moyens ritualisés de faire comprendre (et vivre) aux croyants le mystère de l'Incarnation.

• Suivre l'étoile : une tradition païenne et juive

Le récit de l'Épiphanie et de la visite des Rois mages à Bethléem reprend plusieurs trames littéraires païennes et juives. Les deux premiers chapitres de l'Évangile selon Matthieu reprendraient la structure littéraire d'une tradition proche-orientale de l'époque annonçant une nouvelle naissance royale (comme c'est le cas de Cyrus, en Perse). Dans la tradition perse antique, l'étoile représente le signe qu'un individu a été désigné comme successeur au souverain actuel. Les mages, venant d'Orient, suivent un astre céleste qui les mène à la crèche. Leur prosternation envers l'Enfant Jésus représenterait alors, selon le chercheur, un geste politique d'allégeance au nouveau pouvoir, qu'ils reconnaissent en la personne du nouveau roi des Juifs. Ce serait la raison pour laquelle, entre autres, les mages offrent de l'or à Jésus comme attribut royal. On peut faire un lien avec la prophétie d'un autre mage païen de l'Ancien Testament, Balaam. Celui-ci prédit qu'une « *étoile sera issue de Jacob* » (Nb 24, 17).

Jacob possède, en réalité, un autre nom : Israël. Puisque, selon Matthieu, Jésus descendrait généalogiquement du roi David, l'histoire des Rois mages montre que les prophéties de l'Ancien Testament se sont réalisées et ont été reconnues par le monde païen, qui s'inclinent devant le nouveau Messie.

"LES MAGES NE SE
SONT PAS MIS EN
ROUTE PARCE
QU'ILS AVAIENT VU
L'ÉTOILE,
MAIS ILS ONT VU
L'ÉTOILE PARCE
QU'ILS SE SONT
MIS EN ROUTE. »

Saint Jean Chrysostome



Agenda semaine du 06/01 au 12/01/2024

Lundi 06 Férie de Noël		
Mardi 07 Férie de Noël		
Merc. 08 Férie de Noël		
Jeu. 09 Férie de Noël	17h30 messe à Aspremont (Salettes)	
Vend 10 Férie de Noël	17h30 Messe à Tourrette 17h30 Messe à Levens (Ch Noire)	
Sam 11 Férie de Noël	16h Messe à Saint Blaise 18h Messe à Saint André 18h messe à Sainte Claire	KT à St Blaise. KT à Saint André
Dim 12 Fête du Baptême du Seigneur	9h Messe Aspremont 9h30 Messe Saint André 11h Messe à Levens 11h Messe à Tourrette	KT à Levens 9h45 - 11h + messe

Carnet Paroissial

Nous confions à la miséricorde de Dieu les âmes les plus délaissées du Purgatoire

Nous partageons **la joie des mamans** qui attendent un heureux événement. Nous les confions à la Vierge de l'attente !

*Que l'enfant de Bethléem
nous donne ce regard, qui contemple
ce que les yeux ne peuvent voir...
Alors, nous comprendrons mieux
le sens réel de cette promesse :
"Une nouvelle terre
et de nouveaux cieux." (Ap. 21:1)*

LA VIE EST **BEAUTÉ**, ADMIRE-LA.
LA VIE EST **FÉLICITÉ**, PROFITES-EN.
LA VIE EST UN **RÊVE**, RÉALISE-LE.
LA VIE EST UN **DÉFI**, RELÈVE-LE.
LA VIE ET UN **DEVOIR**, FAIS-LE.
LA VIE EST UN **JEU**, JOUE-LE.
LA VIE EST **PRÉCIEUSE**, SOIGNE-LA BIEN.
LA VIE EST **RICHESSSE**, CONSERVE-LA.
LA VIE EST **AMOUR**, JOUIS-EN.
LA VIE EST UN **MYSTÈRE**, PÉNÈTRE-LE.
LA VIE EST UNE **PROMESSE**, TIENS-LA.
LA VIE EST **TRISTESSE**, DÉPASSE-LA.
LA VIE EST UN **HYMNE**, CHANTE-LE.
LA VIE EST UN **COMBAT**, ACCEPTE-LE.
LA VIE EST UNE **TRAGÉDIE**, LUTTE AVEC ELLE.
LA VIE EST UNE **AVENTURE**, OSE-LA.
LA VIE EST **BONHEUR**, MÉRITE-LE.
LA VIE EST LA **VIE**, DÉFENDS-LA.
Mère Teresa (1910-1997)



Informations Horaires et services

Consulter la page 3, agenda de la semaine, pour horaires, célébrations et réunions

ACCUEIL SECRÉTARIAT (SACREMENTS, INFORMATION)

SECRETARIAT CENTRAL

15, rue du général Joseph Tordo 06690 Tourrette-Levens - du lun. au ven. de 9h à 12h

Tel: 04 97 14 86 39- En cas d'urgence: Tel 07 61 16 76 87

PERMANENCES, ACCUEIL, INFORMATION, RÉFÉRENTS "VEILLEURS"

ASPREMONT

Église Saint-Jacques, Chapelle Saint-Claude, Sanctuaire Notre-Dame des Salettes
contact: "Veilleur" Catherine BELLENFANT - 06 87 69 15 780



Le jeudi à 17h00 Chapelet - Adoration - 17h30 Messe

LEVENS

Église Saint-Antonin, chap. des pénitents noirs, chap. des pénitents blancs, chap. Ste Claire, chap. Ste-Pétronille, chap. St-Michel, chap. St-Antoine de Padoue
contact: "Veilleur" Monika AUGIER - tél: 06 27 14 66 56



Le vendredi - Chapelle Noire à 17h30 Chapelet - Adoration - Messe 17h30

DURANUS

Église ND de l'assomption, Chapelle Saint-Michel
contact: "Veilleur" Monika AUGIER - tél: 06 27 14 66 56

ST ANDRÉ DE LA ROCHE

Église Saint-André, Sainte-Claire de l'Abadie,
contact: "Veilleur" Claude BOSETTI - tél : 06 62 69 50 06



Le mercredi - Messe 17h30

SAINT BLAISE

Église Saint Blaise
contact: "Veilleur" Catherine GHIRLANDA - tél : 06 11 50 53 01



1 fois par mois: le samedi de 14h à 16h Catéchèse familiale + messe à 16h

TOURRETTE LEVENS

Église Notre Dame de l'Assomption, chapelle du Caire, chapelle Saint Antoine
contact: "Veilleur" Isabelle HESSE- tél : 06 77 05 18 61



Le Vendredi à 17h Chapelet - Messe 17h30

DEMANDES DE BAPTEME ET MARIAGE

1/ Baptême: Faire la demande 3 mois au moins avant la date envisagée. Le tout premier R.V sera pris avec le curé pour un entretien et pour fixer la date de la célébration et les modalités de la préparation (3 étapes)

2/ Mariage: Faire la demande un an avant la date envisagée. Le 1^{er} R.V sera pris avec le curé pour un entretien et pour fixer la date de la célébration et organiser la préparation

CATECHISME ET AUMONERIE

Catéchisme: 1^{er} contact: veilleurs dans les communautés pour info et inscription

Aumônerie: collèges: contact I.HESSE tél : 06 77 05 18 61

FUNERAILLES

Le premier interlocuteur des familles c'est la société de Pompes funèbres qui fixe avec la famille et la paroisse la date des obsèques.

ACTES CANONIQUES

Demandes d'extraits et attestations par courrier, tel, ou e-mail au secrétariat central (pas dans les accueils locaux)

Notaire: Marie Dominique BEY archivistpons@gmail.com.

Toute demande nous sera adressée par courrier et accompagnée d'une enveloppe timbrée libellée à l'adresse du destinataire

DEMANDE DE MESSE

à faire dans les accueils des églises ou au secrétariat central.

Rencontrer les prêtres et le diacre de la paroisse: pour un entretien spirituel ou le sacrement du pardon

Le Père François reçoit sur rendez-vous. - Le Père Marc reçoit sur rendez-vous.

CURÉ

P. FRANÇOIS BANVILLET

07 61 16 76 87

franb06@orange.fr

VICAIRE

P. MARC TONGALAHY

07 53 55 07 61

marctongalahy48@gmail.com

DIACRE:

JEAN-MARIE PANIZZI

06 38 24 17 99

jeanmariepanizzi@gmail.com



stpons@nice.catholique.fr



<https://paroissesaintpons.e-monsite.com>